

Manuel ALCÁNTARA y José Manuel RIVAS OTERO (coords.). *Los orígenes latinoamericanos de Podemos.* Madrid: Tecnos, 2019. 192 pp. ISBN: 978-84-309-7661-4.

La irrupción de Podemos en 2014, y su posicionamiento inmediato como uno de los cuatro principales partidos políticos españoles, ha constituido una de las más importantes transformaciones experimentadas por el sistema de partidos de este país desde la instauración del régimen democrático. Su aparición se produjo en un escenario convulso marcado por los efectos sociales y políticos de la *Gran Recesión*, por los escándalos de corrupción que salpicaron a miembros del partido entonces gobernante y por la pérdida de confianza de la ciudadanía respecto de la capacidad de las dos principales fuerzas políticas para ofrecer soluciones a una crisis que se había prolongado durante casi seis años. Estos mismos factores habían estimulado la ola de protestas de 2011-2012 (el 15M) que contribuyó a la creación de nuevos colectivos, plataformas y redes de activistas de cuya capacidad de movilización se nutrió Podemos en sus inicios.

Este análisis de los orígenes del partido morado, que constituye la narrativa estándar sobre su surgimiento, omite, sin embargo, el interesante y fundamental proceso de aprendizaje político previo de su núcleo fundador en varios países de América Latina y, en concreto, en Ecuador, Bolivia y Venezuela. El libro que aquí se reseña muestra precisamente cómo la experiencia adquirida a través de la implicación personal en los procesos de cambio político experimentados por esos tres países proveyó a los fundadores del partido tanto de nuevas herramientas teóricas de interpretación como de la convicción de que ellos y ellas podían contribuir a una transformación radical de los fundamentos del sistema político español.

Los distintos trabajos incluidos en este texto amplían nuestra comprensión respecto de los orígenes de la estrategia y del lenguaje político utilizados por el liderazgo de Podemos en sus primeros momentos. Elementos tan importantes para su irrupción exitosa como la decisión de posicionar al partido al margen del clivaje izquierda-derecha; el acento en la importancia del discurso como elemento aglutinador de identidades diversas; el sobredimensionamiento de la figura del líder, o la utilización del concepto de «casta» para identificar a la élite del poder social, político y económico son producto en gran medida de las experiencias latinoamericanas de su núcleo fundador.

El libro también arroja nueva luz sobre el papel clave que como *conector* ejerció el Centro de Estudios Políticos y Sociales (CEPS), al facilitar la llegada a América Latina de algunos de los académicos-activistas que posteriormente estarían detrás de la fundación del partido. Además, el texto analiza en detalle la influencia de la relación de estos con el Ecuador de Correa y con la Bolivia de Evo Morales, ofreciendo con ello nuevos elementos de interpretación de un proceso de circulación de ideas y experiencias políticas de importancia capital para la definición de lo que en pocos años sería el nuevo proyecto político Podemos.

Hubiera sido deseable que el volumen incluyera también un estudio de caso sobre la relación del núcleo fundador con Venezuela. Sin embargo, y como los propios editores de la obra apuntan, en las circunstancias políticas actuales no es posible realizar un estudio

profundo sobre ese tópico de investigación y cualquier intento en este sentido chocaría con una insoslayable carencia de fuentes.

De otro lado, hay que señalar que, aunque se trata de un libro editado, su resultado es el de un trabajo coral perfectamente orientado a responder al interrogante central de cuál ha sido la influencia de América Latina en los orígenes de Podemos. Esto dota de una enorme coherencia al texto y pone de manifiesto la excelente labor desarrollada por Manuel Alcántara y José Manuel Rivas Otero, directores de la obra, en el cuidado de su diseño y contenidos.

Otro de los activos importantes de este libro es que, junto a aportaciones resultado de investigaciones académicas, incluye también contribuciones realizadas por académicos-activistas que han sido, al mismo tiempo, protagonistas de primera mano de los procesos que aquí analizan. Este conocimiento directo de los antecedentes del partido, y en particular de las trayectorias militantes y académicas de sus fundadores, provee al libro de una valiosa y original evidencia empírica. Esta se ve enriquecida, de otro lado, por capítulos contruidos a partir del análisis de discursos y documentos partidarios o de la producción académica de algunos de los principales líderes de esta formación política. Todo lo anterior convierte a *Los orígenes latinoamericanos de Podemos* en un libro novedoso e interesante y en un referente imprescindible para el conocimiento cabal de uno de los principales actores del sistema político español.

Alberto MARTÍN ÁLVAREZ
Universidad de Girona